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习近平总书记今年 1 月在北京、河

北考察时强调，要突出绿色办奥理念，

把发展体育事业同促进生态文明建设

结合起来，让体育设施同自然景观和谐

相融，确保人们既能尽享冰雪运动的无

穷魅力，又能尽览大自然的生态之美。

站在通往云顶滑雪场的半山腰上

远眺，群山苍翠、层林起伏，高铁站、冰

雪小镇等镶嵌其中；眼前太子城体育公

园绿草如茵，潺潺流水汇成下游如镜平

湖，映着云影天光……作为北京冬奥会

雪上项目举办地，张家口市崇礼区实施

林草植被恢复和保护，保障能源供应，

美化亮化城区环境。

守护绿色生态

顺着太子城体育公园一路向下，穿

过高铁桥，可见路边修建的生态长廊。

“本打算去冰雪小镇逛逛，路过这

边，发现多了一个公园。”居民于红梅带

着女儿在木栈道上拍照。谁能想到，眼

前这个公园，在半年前还因为附近施

工，堆满了建筑垃圾。“我们开展环境整

治，将建筑垃圾清运处理，盖上种植土，

植树覆草，建成如今的绿地公园。”崇礼

区林草局总工程师杨建中说。

近年来，崇礼统筹山、水、林、田、

湖、草等环境要素，进行总体规划，力求

实现“全域不留白、绿色全覆盖”。同

时，对区域内宜林荒山全部采取新造林

模式进行绿化，对于疏林地和森林景观

较差的区域，则“见缝插绿、提档升级”，

进一步提升景观效果。据统计，崇礼近

年完成营造林任务 95 万亩。全区森林

覆盖率从 2017 年的 57.9%提高到 67%，

冬奥核心区森林覆盖率超 80%。

迎宾生态湖，是崇礼当地重要门户

景观。生态湖中央，水流经过生态湿地

和海绵生态技术二次净化，汇集形成水

面；环水建起慢行步道，局部设亲水平

台、观景栈道等功能空间。“这既增加高

速两侧的绿化面积，也为居民提供了更

好的休闲空间。”崇礼区园林绿化管理

处负责人王东健说。

供应绿色能源

出冬奥核心区，一路驶向崇礼城

区。两侧山峦起伏，绿意盎然，不时可

见 高 压 电 线 铁 塔 耸 立 在 崇 山 峻 岭 之

间。“我们通过绿电交易、网架支撑、调

度调节等举措，确保冬奥场馆 100%使

用风力、光伏等绿色电能。”国网冀北电

力有限公司冬奥办副主任雷为民说。

9 月 5 日，京能集团张北大囫囵风

电项目全容量并网发电。该项目地处

张家口坝上，通过张北柔直工程将风电

输送进京，将在北京冬奥会和冬残奥会

期间，为场馆的照明、运行和交通等提

供绿色电能。

张家口坝上地区风能、太阳能资

源丰富。然而，新能源的间歇性、波动

性和随机性等特征，使得大规模并网

消纳成为一道难题。对此，国网冀北

电力有限公司建设张北柔直工程，利

用直流电网与承德丰宁抽水蓄能电站

的调峰能力进行平抑。“当新能源出力

多时，可以将电能储存起来；等新能源

出力不足时，再将存储的电能释放出

来，保证电网稳定性。”国网冀北检修

公司相关负责人李振动说。该工程已

将张家口地区上百家风电场、数千家

光伏电站连成一个有机整体，使张家

口地区发出的绿电得以大规模、持续

平稳地输出。

在崇礼及周边地区，国网冀北电力

有限公司新建了一座 500 千伏变电站，

实现 3 个 500 千伏变电站不同方向向冬

奥会赛区提供绿色电能；向下延伸，又

新建 2 个 220 千伏变电站、5 个 110 千伏

变电站，形成逐级环网结构。

拥抱绿色生活

行至崇礼城区南缘，沿裕兴路入

城。街道宽阔整洁，城区焕然一新。

近年来，崇礼围绕城市功能完善、

市政设施提质，实施了市政道路、桥梁、

河道治理、公厕改造提升、无障碍环境

改造等多项工程。在城市环境改造提

升中，崇礼沿主次干道和滨河公园修建

了宽约 1.5 米，总长度达 17 公里的无障

碍通道，方便残疾人、老年人、儿童等群

体出行。去年以来，崇礼高标准提升改

造城区 14 座公厕，并鼓励市民监督，确

保公共厕所洁净卫生。

同时，崇礼提升卫生清扫、垃圾清

运、生活垃圾分类等工作，引入第三方

运营企业开展服务；建立城市环境巡查

制度，加大日常巡查和考核督导力度。

目前，城区机械清扫率达 87%，垃圾清

运及时率接近 100%；主城区 112 个小

区生活垃圾分类全覆盖。

此外，崇礼还通过举办“烟头不落

地 崇礼更美丽”“文明城市创建志愿服

务行动”等形式多样的文明创建及宣传

活动，推进市民素质提升。

“我们始终践行绿色办奥理念，努

力推动经济发展、环境绿色生态、人民

平安富足、社会文明和谐，放大冬奥效

应，实现高质量发展。”张家口市委常

委、崇礼区委书记刘雪松表示。
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葫芦娃组队打起冰球，哪吒与敖丙

搭档表演双人滑，雪孩子在雪道上飞

驰，孙悟空和二郎神击掌相约在运动场

上再一较高下——一段短片中，大家熟

知的那些动画形象走上冰雪运动场，观

众看得开心：“童年的感觉回来了。”

这是一条冬奥宣传片，由国家体育

总局冬季运动管理中心与上海美术电

影制片厂联合制作。这条短片最近引

起广泛关注，不少人看着那些陪伴自己

长大的动画形象，也默默地跟着为北京

冬奥会喊上一声“加油！”

这样的“爆款”冬奥宣传片，为讲好

冬奥故事提供了思路：融入文化元素，

碰撞出精彩创意，引发共鸣、搭建桥梁，

加深人们对冬奥会的了解。

在日前进行的花滑俱乐部联赛上，

不少选手在展示中精心搭配音乐和服

饰，让节目别具特色，在网络上成功“圈

粉”。在北京石景山区电厂路小学，有

一个小小冬奥博物馆，陈列的展品全部

由师生动手制作：喜欢花样滑冰，就捏

一个正在花滑场上表演的“冰墩墩”；想

起自己的滑雪趣事，就制作一个张开双

臂的滑雪小人。在冬奥会特许商品零

售店，每逢“上新日”，都能吸引不少消

费 者 ，“ 北 京 2022 奥 林 匹 克 徽 章 文 化

周”推出的一枚小小徽章，以北京天坛

等建筑为设计元素，“冰墩墩”挥舞着鲜

艳国旗，城市地标与冬奥元素完美结

合，让人喜爱不已。

还有不到 150 天，北京冬奥会就将

拉开大幕，冬奥故事也将越发多元地进

入生活场景：图书馆里的冬奥主题书

籍，陪伴着读者驻足阅读的身影；线上

发布的冬奥会音乐作品，吸引着网友聆

听、跟唱；街角的冰雪体验区、商场里的

滑冰场，将冰雪运动带到市民身边。

人人都是走向冬奥的亲历者，人人

也都是冬奥故事的讲述者。用精彩创

意，给冬奥故事增添趣味和韵味，让人

们更好地体会奥林匹克文化，也将在潜

移默化中吸引更多人关注冬奥会、参与

冰雪运动。

创意讲述 故事更动听
唐天奕

“爆款”冬奥宣传片
为讲好冬奥故事提供了
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东京奥运会上夺得女子铅球冠军，

为中国体育代表团拿到奥运会历史上

首枚田赛项目金牌，归来的巩立姣做访

谈、发视频，忙得不亦乐乎，但她每次都

认真对待：“为了让更多人了解我们这

项运动，了解铅球运动员。”

第十四届全运会即将开幕，除了争取

好成绩，吸引更多人关注铅球运动，也是

巩立姣的目标之一：“我一直想用自己的

热情，把铅球项目带‘火’。争取让中国铅

球，继续在世界舞台上有好的表现。”

“人一定要有梦想，
万一哪天实现了呢”

“没有什么比梦想更值得坚持！”巩

立姣说。在踏上东京奥运赛场之前，32
岁的她已两夺世锦赛金牌。对奥运夺

金的渴望让她克服伤病等挑战，一路前

行。“当国歌在奥运赛场奏响的一瞬间，

我感到一切都值了。”

回忆起 2016 年里约奥运会的参赛

经历，巩立姣印象深刻。那年 5 月，巩

立姣在德国创造了 20 米 43 的个人最好

成绩。因为主要竞争对手赛前受不同

程度的伤病困扰，站上里约奥运会的赛

场，巩立姣被认为是冠军的有力竞争

者，但她最终投出 19 米 39 位列第四。

“那次对我的打击特别大，当时无

数次想过放弃”，巩立姣说，“但是一个

理由让我一次次又坚持了下来，那就是

梦想。”

坚持梦想，绝不是嘴上说说那般轻

松。一枚 4 公斤重的铅球，巩立姣每天

训练中投出的重量要以吨来计算。“上

午训练、下午训练、晚上恢复，一天很快

就过去了”。她按照这样的节奏又继续

了 5 年。

实现梦想，需要汗水，更需要重新

上场的勇气。自 2017 年之后数十场大

大小小的比赛，她极少让冠军旁落，其

中包括两届世锦赛的金牌。今年夏天，

当巩立姣来到东京奥运会，她做好了充

足的准备，两次破个人最好成绩的表

现，让她的圆梦之旅更添精彩。

“人一定要有梦想，万一哪天实现

了呢”，练习铅球以来，巩立姣的梦想从

省冠军，到全国冠军，再到亚洲冠军，直

到拿下奥运冠军。目标在变化，但她逐

梦的执着始终如一。

“只要国家需要，
我就继续练下去”

巩立姣夺得的这枚金牌意义非凡，

这不仅是中国队在女子铅球项目上的

首个奥运冠军，更是中国首枚田赛奥运

金牌。

“女子铅球是中国田径的传统优势

项目，我以前的教练李梅素，还有黄志

红和隋新梅，都取得过优异的成绩。”巩

立姣说。上世纪八九十年代，中国田径

就 在 世 界 田 坛 刻 下 印 记 。 1988 年 、

1992 年和 1996 年 3 届奥运会上，李梅

素、黄志红和隋新梅拿下 2 银 1 铜；黄志

红还在 1991 年和 1993 年两届世锦赛上

蝉联冠军；李梅素在 1988 年投出的 21
米 76，至今仍是难以逾越的亚洲纪录。

佳绩积淀的底蕴和拼搏奋斗的传

统，是一代代铅球人薪火相传的宝贵财

富。最适合巩立姣的滑步动作要领，便

是李梅素、丛玉珍等不同时期教练反复

摸索、打磨，最终得出的答案。这枚来

之不易的奥运金牌，凝聚了几代中国女

子铅球运动员的汗水与智慧。

中国女子铅球的发展，始终需要

年轻选手来开拓。巩立姣期望年轻运

动员能够迅速成长，同时也表示“只要

国家需要，我就继续练下去”。夺冠之

后，她表达了继续征战巴黎奥运会的

意愿。

“希望更多人认
识、了解铅球运动”

回国后因疫情防控需要的隔离期

里，巩立姣同样忙碌。除了室内锻炼保

持状态，她还与体育爱好者在社交媒体

平台上互动、发布短视频分享生活趣

事。“夺冠之后，我接受了很多次采访，

希望更多人认识、了解铅球运动。”巩立

姣说。

赛场上，巩立姣努力收获更好的

成绩，走下赛场，她则致力于让更多人

了解乃至参与这项运动。在视频社交

平台上，她分享了投掷铅球的基本热身

活动以及简单动作要领，详实的内容和

风趣的语言，使得她在社交媒体平台上

颇受欢迎。“两个人去对抗，比一比谁扔

得远，其实挺有意思的。”巩立姣说：“铅

球不光靠的是力量，更重要的是技术和

头脑，是力与美的结合。只要有劲儿或

者懂技巧，其实也能战胜体格更强壮的

对手。”

东京奥运会夺冠带来的关注度，让

巩立姣看到了推广铅球运动的更多希

望：“我有了更多关注者，这么多人陪着

我，这条路一定会越走越宽，铅球项目

在中国的未来也会更好！”

眼下，第十四届全运会即将开幕，

巩立姣将参加女子铅球和女子投掷团

体比赛。对她而言，赛场内外都有奋斗

的赛道，追梦的脚步不会停歇，从十四

运会到巴黎奥运会，从个人的 21 米大

关到铅球项目的发展，还有很多的梦想

在等她去实现。

东京奥运会女子铅球冠军巩立姣—

“没有什么比梦想更值得坚持！”
本报记者 刘硕阳

人物小传

巩立姣，1989 年出生于河北石家庄，练习铅球已有 21 个年头。巩立姣参

加过 7 届世界田径锦标赛，夺得 2 枚金牌。东京奥运会是她的第四次奥运会

之旅，在 2021 年 8 月 1 日进行的女子铅球决赛中，巩立姣夺得冠军，为中国体

育代表团拿到奥运会历史上首枚田赛项目金牌。

上图：巩立姣在东京奥运会女子铅球比赛中。

环球时报记者 崔 萌摄
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■走向冬奥R

本报北京 9
月 13 日电 （李

硕、李澳）当地时

间 12 日，本年度

最后一项网球大

满贯赛事美国网

球公开赛在纽约

落幕。在当日进

行 的 比 赛 中 ，中

国选手张帅与澳

大利亚选手斯托

瑟以 2∶1 战胜美

国 组 合 高 芙/麦
克 纳 利 ，获 得 女

双冠军。在男单

决 赛 中 ，俄 罗 斯

选手梅德韦杰夫

以 3∶0 战胜世界

排名第一的塞尔

维亚选手德约科

维 奇 ，首 夺 大 满

贯男单冠军。德

约科维奇此前赢

得本赛季 3 个大满贯男单冠军，但最

终无缘年度全满贯，大满贯冠军数停

留在 20 个，与瑞士选手费德勒和西班

牙选手纳达尔持平。

前 一 日 进 行 的 女 单 决 赛 是 一 场

精彩纷呈的青春对决，18 岁的英国选

手拉杜卡努以 2∶0 战胜 19 岁的加拿

大选手费尔南德斯，第二次参加大满

贯赛事就捧起冠军奖杯。拉杜卡努

本届美网自资格赛起一盘未丢，以十

连胜获得冠军。在青少年组男单决

赛 中 ，作 为 头 号 种 子 参 赛 的 16 岁 中

国小将商竣程在第二盘第十局错失 4
个 盘 点 ，最 终 以 0∶2 负 于 对 手 ，未 能

夺得个人首个大满贯青少年组男单

冠军。
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■体坛观澜R

本报北京 9 月 13 日电 （记者郑

轶）中俄围棋战略合作协议云签约仪

式日前在北京举行。中国围棋协会和

俄罗斯围棋联盟将充分利用这一平

台，未来在 6 个方面展开一系列合作，

包括开展围棋文化交流探讨活动、共

同举办中俄围棋系列赛、相互支持国

际围棋赛事活动等。中国围棋协会将

帮助俄罗斯围棋联盟培训棋手、围棋

教师、裁判员等人才，共同推进围棋在

俄罗斯的宣传与推广。

中俄围棋合作协议云签约

9 月 12 日，第十四届全运会棒球决赛在陕西西

安举行，江苏队以 3∶1 战胜天津队，获得冠军。图为

选手在比赛中。 影像中国
江苏队获得全运会棒球冠军


